



66・3・5 第17号 (赤旗) 改題 通号 1 20円 25号分 4.00円 先 社 東京本社 東京都千代田区 神田駿河台3の2 東京ビル内(351) 7213 編集発行人 王木 真一

### 日帝の下部構造と階級斗争の分析

#### 第一章 階級動向の現局面

##### ① 反動的階級均衡から階級的流動状況への転換

階級動向の現局面は階級的流動状況にある。六〇年安保斗争以降の反動的均衡から流動局面への転換点は六四年末の日本資本主義の構造的な不況によつてもたらされ、六五年の日韓をめぐる階級斗争を通じて政治権力が変質したことによつてもたらされた。

##### ② 流動状況の階級的特点

第一、日本帝国主義が存立基盤とする社会的総資本の蓄積構造に内在する矛盾が顕在化し、五〇年以來世界一の高成長をとげた日本帝国主義の生産力の発展が一応の到達点に達し行詰りをみせたことである。

第二、そこから日本独占資本と政治委員会が、日本労働者階級の経済的要求(賃上げ)を生産性向上のウチ内に吸収して体制内化しつつ、それと引換えに職場支配を確立してゆくという反動的な迂回作戦をとりつつ均衡状況を保つて、階級支配体制を維持してゆくことである。

第三、「高成長・所得倍増」の平和で豊かな福祉国家という国家的イデオロギーを喪失し、これに変わるべきイデオロギーを提起し得

く、日帝の社会的総資本の蓄積構造の矛盾である以上、政治委員会には脚下の危機を感じつつも、表面的にはブルジョア制度(小選制も含む)を護り、労働者階級の賃金増給を阻んでおろし、現在の弾圧も、まず個別資本の自己責任で対応させ、対応出来ぬと見ると、国家権力の武力装置を差しむけるという方式をとるのである。

第六、政治委員会はこの流動的階級関係からの脱出を計るために、①早急に再生産構造を再編成し、②国家イデオロギーを完成し、③六〇〜六四年に確立した職場支配・マスコミ統制、武力装置、三矢衝突の成果をもつて、労働者階級のエネルギーを一気に封殺(今次選挙)しようとした。このような労働者階級をとりまく環境と力関係を、我々は階級的流動状況と規定するのである。

##### ③ プレファレンス体制の内容

我々は六〇年安保以後の階級関係を反動的階級均衡と規定し、その動揺する局面を流動状況と規定した。そして転換の原因、動揺の深度、流動の極中、脱出の方向性、しかし「流動」は次の階級関係への過程である。したがって我々の敵の計画と我々の追撃の力量(射程)を分析して、展望(仮説を含む)し、そこから現局面を把握し、返さねばならないであろう。

第一、流動状況をもたらした最大原因が経済基盤の動揺にある以上、政治委員会の主任務は、日帝の下部構造たる社会的総資本の蓄積構造の「再編」(我々にとつては矛盾の拡大再生産にすぎない)にある。

第二、任務の基本路線は、従来技術革新にもとづくワンセット型民間設備投資から一変して、国家財政政策によつて需要を創設し

てゆく方向である。しかし、この財政政策による市場創設が、ただちに「軍事経済との直結」によつて開始されるのではなく、まず、国鉄、電通、道庁、世界博等の非生産部門によつて開始された。つまり、現在の資本の危機を公債発行・インフレ・名目賃金凍結・実質賃金の切り下げによつて脱出することに基本を据えながら、一方で第三次防衛の促進にともない、ミサイルをはじめとする兵器の国产化を拡大しつつ、次に来るべき世界資本主義の危機には、国家の財政政策による市場創設と軍事経済へ、すぐ転化する「横すべり体制」を着々と準備している。我々は現局面を単に「流動的」と規定するにとどまらず、資本危機脱出の方向として打出された、再生産構造の「変質」のうちに内在する、軍事経済への「横すべり体制」に注目しなければならぬ。

第三、日帝の原爆ミサイル部隊建設の「政治的」転換が中共の中絶離弾導弾が完成する三年後に見られて今日、我々は日帝の再生産構造軍事化と「国家財政政策」の「蓄」昇格がもたらす防衛米に政治委員会から提議されるであろうことを見落してはならぬ。

第四、財政政策によるインフレ促進は、日帝の直面する矛盾の集中的表現「国際金融力の弱さ」をカバーして、古典的植民地方式(円プロット確立)による資本輸出を可能にさせることである。我々はこのことに日韓問題の本質を、米帝の要請からのみでなく、アレビツシュ報告の視点からのみでなく、日帝に内在する矛盾の主体的解決の一スタイルとして捉えなければならぬであろう。

第五、日帝が当面する不況と日韓植民地化の開始を転機として、従来の政治と切り離された遠距離(南米・アフリカ・カナダ)資本

輸出から、東南アジアに固有の市場を建設すべく、首都東京に、東南アジアの関係を招集したことは日帝の政治委員会がその性格を大きく変質させつつあることを物語するものである。ここに我々の階級斗争の性格も文字どおり「反帝」の内容を深めたものとならねばならぬ。

第六、このように日帝の流動的の外在化と固く結びついている。しかし、現局面を単に規定して、最早や資本の危機が国内的に非妥協、非和解的なものとなつて直線的に外在化してゆくものとして捉えてはならない。かく主張する理由は、我々前衛階級をめぐり者の正しい指導による日本労働者階級の敵を追撃する力量が不足しているからだ。我々の階級斗争がきわめて弱く資本の危機にひと刃をももたせることが出来ぬならば、被抑圧階級を制するブルジョア体制を維持しながら賃金を凍結し物価をあげ、利潤率を上昇させ、独占と独占の合併で規模拡大合理化を首切りを完成させ、国際競争力をつけて世界資本主義市場に生存権を拡大しつつ、東南アジア諸国をドル防衛の中にあつて植民地化するべく、伏線を敷いてゆくであろう。

第七、若し、仮に、我々が今後七〇年までに敵を追いつくべく防衛者昇格反対斗争、機ミサイルを保有する内閣打倒斗争・小選挙区粉砕斗争、海外派兵法案反対斗争連続的大巾賃上げ斗争を押しすすめるならば、日帝は、その政治委員会をプレファレンス体制と化すものと思われる。

激烈な階級斗争をもつて権力獲得を行わねば、我々は日本帝国主義権力のプレファレンス体制を拒んでおろす。

現流動局面を将来の展望から位置づけるならば、正に流動的であると同時に、ブルジョア体制で階級支

配が再確立されるか、プレファレンス体制で階級支配が次の崩壊まで固定化されるかという岐路にあるこのような可能性をもつ階級的現局面をプレファレンス体制と規定したのである。

【資料】連団連の防衛生産委員会(委員長・岡野保次郎氏)は①防衛予算を国民所得の二〇(四十一年度一・三八兆)にまで高める②国産の国産化方針に基づいて計画的、能率的な防衛生産体制を確立する③三次防衛への要項意見書をまとめて政府へ提出した。四月一日には政・財界で組織する「防衛準備国産化懇談会」(会長・船田中興)が総会を開いて、松野防衛庁長官に対する防衛庁側の説明を聞き、装備の国産化推進を政府への要項事項を決めた。

防衛庁原案によると、三次防衛の予算規模は総額三兆七千億円と二兆防衛(約一兆三千億円)にくらべ倍増するうえ、EX、OE、地対空ミサイルホークなどを中心に装備の国産化を進めることがその眼目となつており、五年間で約七千億円の内国産化が期待される。また戦車、装甲車、各種銃砲などの兵器生産にもたつたメーカーも①タタが防衛用による仕量量の増産を是正するため、長期一括方式を採る②ロスト・ダウソンなどを企業能力のある種確認する報告制度を確立する③政府が本腰を入れるよう期待している。

防衛生産額が機械生産額に對して占める割合は、現在一・五%程度とまだ低いが、設備増進下における設備の安定増産としての防衛生産を評価する空気が業界内で強まつつある。日本製鋼所は五インチ鋼生産のために約四億円の先行投資を実施する。

航空生産の主力は三菱重工、崎空、富士重工。以上





